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代表 皆倉 宣え

今年で第74口を迎えた読書週間も先運終わりまし

た。「読書の力によって、平わな文化国家を作ろうJと い

うスローガンの下に、敗戦まもない1947(昭釉22)年に

第 |口が開催されました。それから74年が経ちます。こ

の間に読書の意義を広めるための色々な読書推進活

動が行われてきました。しかしながら、社会の変化は激し

くそれに伴う人 の々読書に対する意識にも変化が起きて

います。スマホの登場は、特に若者を中ぶにして読書と

いう行為に多大な影響を及ぼしているように感じられま

す。

文化庁が行つた平成30(20:8)年度「国語に関す

る世論調査」の結果によりますと、47.3%が lか 月に |

冊も本を「読まない」と口答し、また、「以前より読書量は

減つている」との回答が67.3%と なっています。日本人

の読書量は減少しているのです。ただし、注目すべきは

自分の読書量を増やしたいと思うかとの問いに対し、

「そう思うJと 回答した人 (潜在的な読者)が60.4%い
ることです

ちなみに、着年層の場合はどうでしょうか。2019年に

実施された「第65回学校読書調査J(全国学校図書館

協議会と毎日新聞社の共同調査)によりますヒ、「不読

者」(|力 月間に読んだ本が0冊の児童生徒)の割合は、

小学生は6.8%、 中学生は12.5%、 高校生は 55,3%
でした。この不読率に関しては、千葉市の図書館協議会

でも議論の対象とされている大きな課題であり、学校図

書館や公共図書館の果たす役割にまで及.ふミものです。

では、外国で1ま どうでしょうか。国立国会図書館が発

行しているカレントアウェアネスの最新号が取り上げて

いる資料に、国際出版連合 (IPA)が 10月 に公開した

報告書 r諸外国における読書習慣と読書推進活動」が

あり、それによりますと26か国における読書習慣調査の

寄稿 r2020『千業市の図書館』を読む』 =

トシヨカンシテル?
rtヽずみ号です～千葉市移動爾書館」

YAコーナー 「A Library Citizen 』 , ・
本『『颯いう園書館のへびおとこ』

いるいるな色が織りなす一冊 」・ 15 :
|… |● ●

",●
●●・
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レビューを行つたうえで、r読書量は過去20年間で減少

しており、特に若年層の減少が顕署である」、と言った傾

向が広く観られると指摘しているそうです。読書量の減

少化傾向は世界共通の流れのようです。

この報告書で注目されることは、各国が潜在的な読

者を本へと呼び戻すための多様な取り組みを始めてい

ることです。その一つが、読書習慣の変化を考慮した戦

略の立業が必要であるとするイタリア出版協会の取り組

みです。具体的には、現代社会において「読書」の意味

が変容しつつあるとの観点に立った調査を開始していま

す。例えば、SNSな どの媒体の読書をどう位置付けるな

晩

デジタル社会は、従来の図書館における貸し出し率を

中ヽとした読書調査ではIE握できない変動を引き起こ

しています。「読書」の意味の変容もその一つです。読書

考慮することが要

請されています。

長谷川櫂/編 (岩波新書)2019.12出版
千葉市図書館に3冊所蔵

問い合わせ先:043轟000-0000鎌 田

(前回の報告は 12買 )

10～ 11

・  13
・ 14

推進活動を行うにあたっては、

ーこのような社会の変化を

「
‐
:嚢菖菅:11を発;亀ぎ鷹

l 会場 :稲毛保健福祉センター3階 活動室 2

課題本 :『大岡信『折 の々うた』選 俳句2』
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安部 中央 図書館 長 との面談

日眠ド 2020年 10月 20日 (火)10:00～ 12100

会場:中央図書館会議室

参加者:安都中央図書館長

補瀬情報資料課担当課長補佐

運営委員 7名

コロナ禍の影響が長引く中、今の図書館の見通し

を伺った。

*コロナ禍の図書館の様子

図書館の場合、飛沐感染だけでなく接触感染も考

慮しなければならない。日立感染症研究所による菌が

死減するのに72時間かかるとの発表に基づき、返却

本。他館からの回送本を別置する処置を取つている。

公共施設からクラスターを発生させることは避けな

ければならない。特に中央図書館は図書館縄の中戯

で影響が大きいので注意してゝヽる。

学校休校中でも移動図書館車を使い、市内全小学

校へ本を届ける等行った。学校に届ける本は、それぞ

れ職員が30冊ぐらい選んだ。移動図書館車が学校ヘ

行くと、若い先生方わヾ興味を持ってくれた。圏書驚から

本が届くことを喜んでもらった。研修時に図書主任や

学校図書館指導員へ配布を予定していた資料や、団

体貸出は休館中でも利用できるという文書も届けた。

*予算要求の状況

来年度は、図書館システムの改修を行う(全和 4年
2月 から実施)。 公募型プロポーザル方式の人札を行

い、価格競争だけでな<企画内容で勝負できるように

し、新たな業者を選定する。ホームベージも変わる。新

聞データベースや電子書籍化の予算も要望していく。

*「図書館ビジョン2040」 に関連して

Wi― Fiは全額国贅で整備する。

市民インタビューは、加曽利員塚と大賀ハスにつ

いて実際に携わった人 へ々の間き取り。職員が中′む

となって行う。

地域情報サービスは、千葉市史を電子化し、今年度

末にホームページ上で公開する。運営委員からは、

「知の拠点Jを 目指すのであれ|よ 郷上資料も市民が

正しい理解を持つようにヒ要望。例えばr千葉市立郷

土博物館」は、歴史・民族系の博物館であり4層 5階

建ての城郭建築になっているが、千葉のまちの礎を築

いた『千葉氏Jlよ、千葉に千葉城は築いてない。

*r第 4次千葉市子ども読書活動推進計画」につい

て

重点として中高生の読書離れについて、また図書

館との接点をつくること。スマートフオンの利用率の増

加、SNS等情報通信手段の多様化も近年の特徴。ス

マホがどう影響しているか見ていく。
|こ ども大法Jの講演会を官民連携(図書館と千

葉市書店協同組合)で行った。よい連携をつくりたい。

*子ども読書まつりについて

図書館における最大のイヴエントなので、コロナ禍

でも規模を縮小して行う。一般にも図書館を知つても

らう意味でもまつりは大事。

運営委員からの質問「し:、れんずで例年行つている

パネル展も規模を縮小して、感染に配慮して行うこと

はできないか?Jに は「今年は、3密回避のため遠慮

をお願いしたいJとの回答だった。

*電子書籍、読書通幅につヽ`て

電子書籍は予算が付けば進める。

運営委員からの質問「先だって図書館見学した浦

安図書館では、学校とも連携して読書通帳を導入し

うまく活用しているが、千葉市図書館ではどう考える

か」には
'よ

い取り組みだと思うが、千葉市では年長

児に加えて、今年度初めて、市内小学校 ,特別支援

学校の全学年に読書手帳を配布した。ゆくゆくは学

校や文庫ともつなげ官民連携の一つになればと思っ

ているJとの回答。

*図書館を身近に感じてはしい。

先だつて、市内小学校の 6年生が、事業アルバム

に載せるためのカメラマンも同行して図書館見学に

来た。

学習指導要領が改訂され、生涯教育がより重視さ

れている。今年から市内の小学校で使われている教

科書では、全学年の教科書で図書館が取り上げら

れ、6年生の教科書ではr地域の施設を活用しよう」

という単元で公共図書館の一般のフロアーが紹介さ

れていたり、『利用案内を読もう」という単元では、公

共図書館のflj用 案内を取り上げて、印刷物とホーム

ページの読み比べをしたりしている。

政策は、コロナ禍でも経済に重点を置く方向に

かじを切つた。コロナにより全世界で格差が拡大

している。生存の基本である国民の安全と安心を

支えるよう、図書館も市民が生き生きと生活でき
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るように支えてほしい。又、図書館で職員の研修

に力を入れると「第4次千葉市子ども読書活動推

進計画 (案 )」 にうたっているが、組織で働く人の

考えが生かされ、外部の意見が聞き入れられる余

地がないと、組織は長い目で見ると強度が落ち沈

生 涯 学 習 部 長 との 面 談

日時:2020年 :0月 :5日 (本);0時～

参か者:佐 々木生涯学習部長・中島課長

土肥課長補佐・柴崎主査

運営委員7名

4月 に就任 した佐 々木敏 春生涯 学習部長 は、

こども未来部 に4年 間在籍された経験 があり、「

感受 性 豊かな幼 児期 の子 どもにとっても、その

後の人格形成上も読書 活動 は大切である。Jと

話されました。

|1率華書経

==ftl事
秦 職警議

=●"|`■

‐,|
つヽヽて

生涯学習部には、生涯学習擦奥課、商部青少年セン

ター、文化財課、か曽利員塚博物館、郷土博物館、埋蔵

文化財センター、図書館がある。生漂学習振興課は生

涯学習センター・公民館・科学館の管理運営やアフタ

ースクール事業※を行っている。

千葉市図書館とは、図書館が企画した講演会やイベ

ントを生涯学習センターで行つたり、公民館図書室に図

書館職員と公民館管理室の議員が訪問し記架のアド
バイスをしたり、公民館図書室職員が図書館での研修

に参加したり、選書の考え方を聞いたりと、連携を取っ

ている。また、アフタースクール事業では図書館の団体

貸出を利用している。

「千葉市図書館ビジョン2040メこは、図書館と生濃

学習センターや公民館図書室が情報交換やイベントな

どの共同開催に向けて協議する機会を設け、連携協力

体制を取ることが明記されている。

「第5次生涯学習推進計画J(計画期間:平成28年

度～今和3年度)に位置づけられている、子ども読書活

動の推進のために、近隣小学校へ利用者カードを作る

案内をするなど学校との連携に取り組んでいる。

■■騒 嬢場鋳||■,■
コロナの感染拡大予防による一斉休校の対薦として、

全ての公民館で子どもの自習室開放を拡充した。5月

末～9月 初めまでに通算約 6,000人の子どもの利用′

んでいく。職員がより生かされる組織になってい

くと、利用者にもより魅力的な場になると思う。

(真上)

3998999908
があり、子どもたちが公民館を知るきっかけになった。

引き続き、公民館で通年利用を行い、利用状況などを

検証していきたい。

その他、子どもの安
`む

。安全な居場所の確保と学び

のきっかけを作ることを目的にアフタースクール事業を

全和2年度より実施している。

※アフタースタール事業とはⅢ…

希望するすべての子どもたちの放課後に「学びのき

っかけJと「安全・安総な居場所Jを提供するため、子ど

もルームと放課後子ども教室とを一体的に運営する事

業のこと。平成29年度にモデル事業として導入され、

「千葉市放課後子どもプランJ(計画期間 :平成31年

度～今和5年度)により、今和2年から本格実施となっ

た。

導入以前は、就労家庭の子どもの生活や遊びの指

導や安全管理が目的の子どもルーム(こ ども未来局)

と放課後の多様な体験機会の提供を日的にした放課

後子ども教室 (教育委員会)と が並行して実施されて

いた。

放課後子ども教室は、保護者や地域の人に教育委

員会が運営を委託している実行委員会方式で行われ

ている。しかし、人材,活動日数の確保が課題となり、教

育委員会が派遣する総合コーディネーターが実行委員

会を補助する活動支援型モデル事業として支援してい

るところもある。

平成29年度から稲浜小で民間委託による放課後子

ビ豊教
=。

子どもル=4T体摯量ゴ
`レ

事業を実施。今
和2年度には:2校で実施されアフタースクール事業と

いう名称になった。今和3年度には6校追加予定。

より広い活動スペースガ必要となるなど課題はある

が、今後順次アフタースクールヘの移行を計画している。

生涯学習部が、学びの場である図書館や公民館の管

理運営を連携して行つていることがわかりました。

子どもの学びのきっかけつくりや安心な居場所つ

くりは重要な課題であり、その事業を民間に委託する

ことで地域との繋がりが弱くならないことを願いま

す。

(本元)
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令和 2年度第 2回千葉市図書館協議会傍聴記

2020年 11月 6日 (金)10100～ 11:30  千葉市消費生活センター3階 研修講義室

協議会委員 9名  鰯書館関係者 13名 傍聴者 9名

・電子

電子書籍等のデジタル情報サービスの充実を図るため

電子図書館の整備を進める。

・学校図書館への支援(学校名義利用カー

各学校に学校名義の利用カードを配布し、セット貸出・

団体貸出以外の図書資料の利用促iLを図る。

公民館図書室の W:一Fi

・新就学見を対象に図書館利用

インターネット:こよる資料収集等を可能とし、公民館にお

ける学習機会の充実等を図るため、図書室を含めた公

民館内のWi…Fi環境を整備する。

購鯰饉鐵識翻鶴
‐場

学校図書館運営委員会※において、図書館。公民館職

員から助言をもらう等、学校図書館と図書館や公民館

図書室が連携して子ども読書活動の推進を図る。

※学校図書館運営委員会は、各市立小・中学校に設置され、

校長または教頭及び学校図書主任並びに保護者代表等その

他校長が鍵めるもので構成される。

意見・質疑薦答 (委…協議会委員、図…図書館 )から

◆研修と家庭での読書を促すことの重要性

委:千葉市子ども読書活動推進計画 (第 4次)(以下第4

次計画)の 中に一番多く出てきた言葉は「研修」が8、

続いて
'フ

アミリー」が6であった。研修に力を入れてい

こうとすることがうかがえる。大変良いことだが、それを

するにあたって、担当者やいつ、どこで等を具体的に計

画することが必要である。また、「ファミリーブックタイム

運動」については各家庭任意で行うものであるため実

行していくことは難しtヽ と思う。覚悟をもって、積み重ね

ていけるように節

“

組んでもらいたい。

◆年齢ごと、一人ひとりの発達段階を丁事に

踏書館が中おとなつて行い、人の手当も

委 :発達段階に薦じてとあるが、どのようにその特徴をと

らえているのか。611tま でをひとくくりとするのでは大ま

かすぎる。年齢による発達段階を細かく丁寧に見てほ

しヽ 。ヽ一人ひとりの発達となれば、さらに細かい現場の

対応が必要である。それには人の手配が不可決。学校

においては、学校図書館指導員を1校に!人配置し、司

書資格を有するものとしてほしい。また、各図書館には

児童担当を「la置 し、この第4次計画について、ポランチ

イアもよく理解して活動していけるよう、図書館が中心

となつて進めていってほしい。
市内小学校の新 l年生を対象に利用登録申請書を配

布し、図書館・公民館図書室の利用を促す。

安都中央図書館長は、挨拶の中で、図書館はコロナ

ウイルスの感染防止に努めながら、一部をのぞき通常の

運営に晨ってきている。また最大のイベントである読書ま

つりは中止することなく行つていく。そして|1月 |1日 か

らWi― Fiを 全図書館で運用すること、今年度中には「子

ども読書活動推進計画(第4次 )」 を策定し、さらにサー

ビスに努めていきたいと話された。

【議事】

(l)千葉市子ども読書活動推進計画(第4次)について

委員長の挨拶の後、管理課担当課長より計画の概要

についての説明があつた。今回は委員に原案に関する

質問や意見を事前に提出してもらい、質問に対する回

答と意見を表にまとめたものを資料として配つた。

○第3次を経て見えた 3つの課題
・中学生までの読書習慣の形成が不十分

・読書への関′せを高めるきっかけが必要
・図書館、学校、地域の団体等の円滑な連携

0第4次計画における対庵

●基本方針

1発達段階ごとの効果的な取組を推進し、読書への

関′むを高め、読書習慣を形成する。

2読害環境の整備と連携体制の構築

●計画期間

おおむね3年間(今雅3年度から今和7年度)

●数値目様 (今和7年度)の 4つの設定

基本方針 |

01か月間に読んだ本力tO・
m・の児童の割合

小学生:0.5%(0.6%)中 学生:0.7%(0,9%)
○1週間にl時間以上読書をした児童生徒の割合

7jヽ学 5年生:52。0%(44.196)

中学 2年生:52.096(43.0%)

O児童一人当たりへの児童用図書の貸出冊数

33冊 (31,58冊)※ (》 内は現状(金和元年度)の数値

基本方針2

0団体貸出の利用団体数  128団体 (119団体)

●計画のための取組

132事業 (再掲を除く99事業)のうち新規の取組事

業は以下□枠で囲んだ5事業.

1鰤山轟:‐おける織離き|く蒔 1業■新規は嬢鶏ゆ|
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園:資料上は発達段階についてはおおまかな表現:=なっ

た。!歳ごとの変化への細かい対應は必要と認識して

いるので、意識して事業の展開を進めていきたい。

委 10、 1、 2歳では脳の視聰覚領域が発達する。発達の重

要性をよく理解していない保護者もいる。保護者にも

関心を高めていくこと力゙必要。そのためにも家庭への

取組が寧要になってくる。図書館に関わる人は人事だ

が、図書館だけでは適わない。難しいF・l題だと思う。

◆市民の力(特に文庫の取組)は積極的に

委:本編のr地域の役割と取組」で、「本市では、地域・

家庭文庫による読み聞かせなど、子どもたちが読書

の楽しみを知るための取組が実践されています。」と

あるが、「本市」の後にまさにr市民Jを入れるべきで

ある。市民による文庫の取組があること、連絡協議会

を作って活動していることまで、積極的に触れてほし

ヽ` .

図:表現を精査し検討し、委員と相談して修正させても

らう。

◆Wi―F:の整備の目指すところは

委 :公民館にWi― Fiを整備することはどこを目指してい

るのか。

図:公民館では空いている部屋を学習の場として子ども

たちに提供している。その際にWi"Fiを使って調べ学

習等にも活用でさるようにするため。CICAス クール

構想※による、!人 1台 タブレット端末を貸与された場

合の利用にも備えている。図書館はH月 から、公民

館は来年度から。また、電子書籍を見るための対薦で

もある。
※GIGAスクール構想 :文部科学省が打ち出した、子 ども

達 への一人 1台 端 末と高速大容量の通信ネットワークを
一体的に整備 し、教育 ICT環境 を実現する計画のこと。

◆読書手帳を学校と連携して有効に活用する

委:読書手帳の配布は配布だけに終わってしまわないよ

うに学校と連携して、いかに子どもたちに喜んで使っ

てもらえるかを考えてはしい。浦安市では銀行の通帳

タイプで読んだ本が印字される読書通帳を導入して

いる。デジタルを好む今の子どもの特性なども踏まえ

て読書手帳の活用を。

委:読むことだけにとどまらず、書<こ との楽しさも知って

もらいたtヽ。小説の書き方、実際に本を作るなどの講

座なども考えてほしい。また、点字の本を視覚障がい

者自身が作ってみること等。図書館でも書くことは大

切だと伝えてほしい。

◆公民館図書室へのサポートを

委:第4次計画には公民館図書室(以下園書室)の項目

は5項 目。図書室は管轄の違いはあるが、貸出冊数3

0万冊、市全体の2割 を占めている。そのうちの40%
は子どもの本.饗書室は頑張つている。子どもの本の

回転率|ま市の平均よりも高い。公民館図書室のサポ

ートが読書率を上げていくのではないか。本を掴める

0.5歳から赤ん坊は本を読める。そういった意識改革

をしていくべきだ。就学前に人格形成ができるともい

われる。それには読書の習慣も就学前につけていくこ

とが大切になってくる。そのためには保護者の関わり

が必要。小学校でも低学年ほど力を入れることが大

切。

図:0.5歳は重要だと考えている。図書室には非常に多

くの所管が連携して関わるようにしている。

委 :公 民館図書室を以前のように図書館の分館に戻し

てはしい。司書資格を有する正規職員の採用を。

◆学校名義の利用カードは現場の声を取り入れ運用を

委:子 どもは読書手帳で読むことの励みをもらっている。

学校職員の研修としての図書館見学を受け入れてい

つてほしい。学校名義の利用カードの運用部分につい

ては現場の声を取り入れてはしい。

◆学校と図書館と地域がつながつて

委:学校図書館からの「としょかんだより」を子どもが読

むように手渡してほしい。子どもの年齢が上がってくる

とフアミリーブックタイムを取ることは難しい。地域の図

書館へ行くことで読むことにつながっていくと思う。学

校と地域の図書館の連携が必要。

図:学校との協力が大切と考え、学校の校長向けに説

明会を計画している。中核公民館の館長への説明を

終え、公民館図書室の担当者会議でも説明を行う予

定。

◆電子図書の活用、データベースの位置づlサを

委 :情報のデジタル化、GICAスクール構想、さらにコロ

ナ過にあって電子図書の活用は菫要になってくる。そ

のあたりのことに触れてほしい。データベースについ

ては懸案になっているが、位置付けをしてほしい。

図:委員のアドバイスを踏まえて、パブコメの手続きに入

らせてもらう。策定までのスケジュールは今和2年内に

副市長、市長に説明。今和3年 :月 5日 ～2月 4日パプ

リックコメント。3湾 教育委員会会議で承認後、3月 末

に策定し、ホームページ上で公開する予定。

次国の開催は2021年 3月 の予定

新規の事業については今まで要望してきたものが実現

したものもあって燿しい。今回の協議会では、委員に原案

に関する質問や意見を事前に提出してもらヽ 、`質問に対

する口答と意見を表にまとめたものが資料として配られ

た。それはよかつたが、当日ではなくせめて前日に委員に

届いていたら議論に活かせたのではないか。

市民や現場の声に耳を傾け、「子どもの健やかな成長に

資する」ために、丁事に取り組んでいける計画を期待する。

(石 原)

57-5



ｒ

・１

・‥

ロー

・１

コロナ禍での千葉市子ども読書まつり
～2020 みんなで楽しむ図書館～

新型コロナウイルス感染拡大防止のため、現在でも千葉市図書館のサービスの一部は制限されていま

す。そのような状況下で、市図書館にとって大切なイベントである「千葉市子ども読書まつりJが感染症対

策をどり、規模を縮小して開催されました。二密を避けるため PRもあまt,積極的にできないジレンマの中、

各図書館の施設の状況や感染防止対策に應じて、様 な々イベントの工夫が見られました。

一

ｌ

ｌ

ｌ

ｌ

*「としょかんふれんず千葉市」の「世界のともだち」

バネル展について

例年、世界各国の暮らしや子どもの様子を紹介し

た『世界のともだち』(偕成社)の本の中にある写真

のパネルを展示し、中央図書館からその国々の言語

で書かれた本を展示して頂きました。

更に留学生などにその国の言葉や生活、遊びなど

話してもらい多くの方が参カロした楽しい交流の場とな

りました。

今年はせめてパネル展だけでも行えないかと中央

図書館に打診しましたが、残念ながら実現しませんで

した。

*感染症対策について

子ども読書まつり開催に当たり、各図書館によって

施設の構造や定員数、換気の有無などの状況が異

なるため、イベントの規模や内容は様 で々した。

検温、消毒、人との間隔をとる、マスクの着用、参加

者の連絡先の記入などの予防対策にカロえ、飛沫対策

として、大型絵本の受け手はフエイスシールドを着用

し、おはなしを語るときには、語り手の前にビニールシ

ートを張るなど参カロ者だけでなく、職員やボランティア

にも配慮して行われました。

各図書館ではおはなし会の人数を制限したり、回数

を増やしたり、これまでの読書まつりのイベントの方法

を工夫していました。新しいイベントもありました。

rmy沐轟 ||て1央図書壼)

「my本棚Jでは、千葉市出身の作家青柳碧人氏

や、今年度講演した山峙聡一部氏や真鍋真氏などの、

子ども時代に好きだった思い出の本や、最近のお気

に入りの本などカヅッセージとともに展示中です。

関連イベントとして、利用者の写真も「わたしの本

棚Jと して募集し展示しています。申込みは同 月末ま

でに延期されましたので、図書館へ写真をお持ちくだ

さい。

どちらも12月 16日 (水)まで展示されています。

「My本欄」に展示された青柳碧人民のおすすめ本

ビニールシートによる飛沐対策 (みやこ餞書館)
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管なうかし紙■居■群毛騒諄
稲毛図書館では、感染予防として初めて屋外でのイ
ベントを行いました。

自転車の荷台に紙菫居の舞台を載せ、拍子本の

音も軽やかに、昔ながらの紙芝居スタイルでポランテ

ィアの方が実演してくれました。ここは公園ではなく継

毛図書館の駐車場の一角です。駐車場にシートを引

き、座布団を置き、「あまびえ」「ねずみきょうJな ど4

演目を見た後は、お待ちかねの……・.

駐車場で開催された昔なつかし紙芝居

獄 楽しな大動機結軸■1荼 :鷺義醸 館
大型絵本は子ども達がよく知っている、『ぞうくんの

さんぽ』『 きょだぃなきまだいな』など繰り返しが多い

ものでしたので、手話から想像できる単語もたくさん

ありとても面白かったです。子どもたち:ま絵本を見た

り、手話を見たりと頭を動かしながら熱′せに聞いてい

ました。大型絵本の後は、「こんにちはJ「ありがとう」

などの4つの手話を習いました。

手話を学んでいる大人の参カロ者はどんな.も、うに手

話で絵本を紹介するのか興味があったので、中央区

から来たと言っていました。

この企面は手話のできる戦員が異動してきたので

試みたそうです。図書館の職員の方はコロナ禍にあつ

て積極的に PRができず、参加者が少なかったのは

残念だったと話されていましたが、子どもたちのため

の新しい企画を大変嬉しく思いました。絵本をとおし

て手話を身近に感じられたので、来年も続けてほしい

と思いました。

●楽し■猿嚢て

'|ぜ

シト人,)|み■ltl嵐書館
年齢澤1(0～3歳 ,3～ 6歳・l、 2年生。

3、 4年生・5、

6年生)に 3・m・ずつ入ったお楽しみ福袋が50袋準備

されました。プレゼント入りです。

職員の方がテーマを決めどの本にしようか、慮を

込めて選んだ福袋。多くの子どもたちうヾ一番に福袋

を目当てに来館し、何が入っているのか、ワクワクしな

がらカウンターにも`く様子がほiまえましく見うけられま

した。

貸しLLし作業はどうするのかと尋ねたところ、袋の後

ろに本の題名はなくバーコードだけが貼ってあり、申

身は秘密のまま貸し出す工夫がありました。

前の週に近

隣 小学校 の 2

年生が図書館

見学に来てお

り、小学生 |～ 4

年生向けの福

袋が人気でし

た。準備した50

袋すべて貸し出

されました。思

いがけない本と

の出会いがあ

り、新しい世界

が広わヾってくれ

ると嬉じい
‐
ざす。

どの福袋にしようかな…

伝糠織0世界1暴春|お輝じて事前申込‐)|みや
=図

書館
毎年、大人気の駆 顔絵の世界」です。いつもは対

面で似顔絵サークル「みの

る会」の方が交代で描いて

くれるのですが、今年は事

前に写真を添付して申込

み、似顔鮭 描いてもらい、

まつりの日にお渡しする方

法に代わりました。先着30

名の似顔絵をお二人の方

が描いたそうです。手話で「さんlfIはどうやるのかな? よく似てるでしょ
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お孫さんの成長を毎年描いてもらっていた方もいまし

たし、三姉妹のかわいらしい似顔絵なよ 索敵な笑顔

であり3、れていました。

2階のギャラリーには大坂なおみや藤井聡太二冠

など「みのる会Jの 曹さんの個性豊かな似顔絵が現

在でも展示されています。

|‐|`ド■
'■'鶴

サ暉解幣摯

“

■会,美浜薦書館

地域おはなしボランティアの3人によるおはなし会

を楽しんだ後、テレイドスコープを千葉市科学館の方

を先生に作りました。テレイドスコープは万華鏡の仲

間であることを教わりました。英語ではカレ(きれい)

イド(かたち)ス コープ (みるもの)と言うとのこと。で

はテレイドスコープを漢字で書くと?遠華鏡.筒 の片

方にビー玉を半分撃め込み、万華鏡と同じように筒

の中に三角形に組んだ鏡を入れ、ビー玉と反対側に

のぞき火のシールを貼って出来上がり。細い筒は、図

書館で本を借りると書名等が印311さ れて出てくる貸

出標の芯とのことです。部屋のあちこちを覗いて見る

と不思議な模様が筒いっぱいに見えます。楽しんだ後、

図書館員より『 万華鏡』大熊進一/文 (文渓堂)の本

がこどもしつの入リロのワゴンに置いてあると紹介さ

れました。

*地域おはなしボランテイアの参力田こついて

地域おはなしボランテイアは、いつもは図書館から

の依頼を受けて、地域の育児サークルや、小学校、保

育所などに出向き、おはなし会やわらべうたの会など

を行つています。千葉市子ども読書まつりにも参カロ、

協力してきました。

今年はコロナ禍で活動もなくなっていました。子ど

も読書まつりのボランテイア募集があったのは、みやこ

図書館、美浜図書館、縁図書館の3館だけでした。

みやこ図書館では、事前の打ち合わせの際に「今

和2年度地域おはなしボランテイア派遣方針～コロナ

対策～Jを 配布し、今後のボランテイア派遣に対して

の感染防止対策や読書まつりの感染予防策につい

て、説明がありました。その後、ポランテイアが実演し

てみて意見を出し合いました。

今年度は子ども読書まつりの開催が危ぶまれまし

たが、2:日 (土 )開催予定のあすみが丘分能を残し、

市図書館すべてで開催できていることを何よι′もうれ

しく思います。

コロナ収束のめどは立たず、電子図書館などオン

ラインも含めた新たな取り組みを模索していく必要は

ありますが、生の声で本を読み、一緒に本を楽しむこ

との大切さ、図書館で本を手渡す人の存在の大きさ

を改めて感じました。

利用者だけでなく職員やボランテイアの感染予防

を第一に考えた感染対策の徹底と、子どもたちのた

めのイベントを準備した図書館職員の熱意と創意エ

夫の努力が実ったコロナ禍の子ども読書まつりでし

た。(本元)

絵本の読み間かせを配信 美浜図書館

得られませんでした。けれども‐FF年美浜図書館打瀬分館でさむらゆういち氏の「絵本の音楽会Jを行なっ

て来た御縁で、絵本『 あらしのよるに』とFあるはれたひに』の表紙を載せ、文章を読み配信することは,ロ

ナ特別許可として得ることができ、図書館で作成しました。

読み手は図書館と分館の児童担当の職員です。図書館のおはなし会では、日の前の子ども達のリズム

に合わせてベージを繰っていきますが、機械の向こうにいる不特定多数の人達に向かつて読むのだと思う

テレイドスコープでお、しぎな模様が見えるかな?
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パラグアイの日本人学校へ本を寄贈

千葉市中央図書館がパラグアイの日本人学校へ本を送ると聞き、としょかん.3、れんず千葉市も、古本

市用に会員や市民の皆さんからお預かりしている本の中から小。中学生に読んでもらいたい本 170冊を

選び、図書館を通し国際交流課からパラグアイの日本大使館に送っていただきます。本を寄贈してくださ

った皆さん、ありがとうございました。遥か彼方の子ども達が本を手に取つて楽しんでくれますように・・・。
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寄稿

2020年 7月 から千葉市図書館協議会の公募委員を務める○○さん。2014年度に公募委員になられた時と

同様、今回も市図書館 15館 と公民館図書室 21館全てに足を運び、その見学記を私たちの会に送ってくださ

いました。そこで○○さんに、市図書館の現状と展望について寄稿していただきました。

「2020千葉市の図書館」を読む  000

図書館協議会公募委員 ○○ ○さん

「2020千葉市の図書館Jによれば、残念ながら平成

27年と今和元年を比較すると、来館者数、貸出冊数、登

録者数等の数値は 94.|、 91.|、 90.8%と数値は低落

している。財務担当から見れば予算削減の資料かもし

れない。しかしこの対薦でよいのであろうか。世の中には

不変、可変の両面がある。変わってならないものは初ぶ

であり、日標である。図書館のビジョンは尊重されるべき

である。

可変のスピードは速い。読書の原型は崩れ去った。読

書の要件である、|.近づき易さ(アクセスピリティ)、 2.

読める(リ ーダピリティ)、 3.興味がある(インタレスト)。

この要件の中でアクセスビリティ|よ、ネットの議現によっ

て存在感は完全に無くなってしまった。世界中の本がネ

ットによって距離感がなくなった。

く貸出率はどうか>
千葉市民の図書館利用を貸出の状況から見てみよう。

貸出率の高い順にジャンルをみてみると、一般書では文

学書48.9%、 技術 10.2%、 社会科学8.9%、 歴史

8,7%、 藝術7.3%と続いている。児童書では文学書

73.4%と Ft倒的である。次は自然科学 8.3%である。

成人の一般書では半数は文学書であり、第二位は技

術部Flであるが、これは料理、実用書利用が中′むで、女

性の利用がわかる。第二位の社会科学は、経営、ビジネ

ス、教育の貸出が伺える。児童書は四分の二が読み物

の文学書である。第二位の自然科学8.3%はこどもの

科学′せ、怪獣、虫好き等が襄れている。絵本は芸術

5。4%第二位である。絵本、読み物で約 8割に達してい

る。

く蔵書率はどうか>
上記の貸出に対して、蔵書率はどうであろうか。文学

書 39.7%、 社会科学 15.2%、 藝術 9.2%、 歴史 8.9%、

技術 8.6%と続いている。文学書の貸出効率の良さが

iわかる。地区図書館の蔵書率では緑図書館が 39,0%

|と一番低い。他の 5館は43.0%～ 44.8%である。

これに対して貸出率の変化、差は館によって激しい。

若葉図書館の文学書都Flの貸出は65。 4%と高い。そ

れに次いで花見川図書館が60.4%と高率である。

文学書の蔵書率は前述した様に緑図書館が39.0%
と低い。同図書館のジャンル別蔵書は社会科学

12,6%、 美術 9.5%、 歴史9.|%、 技術 8.8%、 自然科

学 8.5%と平均化されている。この傾向は中央図書館

の蔵書構成に似ている。それともう一つ、緑図書館は中

央図書館をよく利用していることもわかる。

さて、蔵書、貸出ともに多い文学書ジャンルの中味は

どうであろうか。ベストセラー、新刊書、話題書に集中す

ることはどの図書館も同じである。日本文学、海外文学

の取り扱いに各館変化があるので興味がある。

個人全集を全集扱いして、別陳列するのではなく、

一般文学書の単行本の棚に入れて陳列されていた。こ

の様式を採用している図書館は稲毛、美浜、花見川の

3館である。文芸書の中に一緒に陳列されているから、

読者との出会いが多くなり、利用率は向上する。

各地区図書館の個人文学会集 (日 本・海外)の扱

い点数を見てみよう。みやこ図書館 15作家、花見りll図

書館 :9作家、美浜図書館23作家、緑図書館47作家、

稲毛図書館52作家、若葉図書館 54作家であった。

(筆者の黙視なので見落としがあるかも)

く全集は中央図書館に任せましょう>
ここで申し上げたいことは全集、選集、著作集、叢書

の陳列で頑張ることはありませんよと言うことである。

中央図書館の金集の量は格別に多く、地区図書館並

びに分館は中央図書館に全面依存した方がよい。県

内で一番揃っている。中央図書館がF~F有 し、配架され

閲覧出来る日本・海外の文学者、評諭家、エッセイスト

の作家数は以下の通りである。日本文学作家数 396

人 海外文学作家数 122人 計518作家の全集が陳

rllされている。

く明細については別途資料が出来ていますので、筆

者まで申し出下されば、メール、郵送どちらでも対応致
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します>

中央図書館では完壁に近いまでに蔵書しているので、

地区図書館、分館ともこの蔵書を活用すべきでしょう。

然るべき読者にはPRをし、読者満足を得たらよいでしょ

う。

<保管替えシステムの活用>

尚、特記すべきこととして緑図書館の個人全集の取り

扱いがある。それは館内書架には並びきれないので、書

庫に在庫がありますと、作家別に案内板が書棚に差さ

れていた。よいサービスだと思う。

有限書棚に蒐書書籍が並びされないことも図書館の

悩みの一つではないだろうか。ここで一つの提案を申し

上げたぃ。利用率の低い本は並べない。館内が棚の林

立になっているが、その棚を低くする。受付カウンターの

前が狭い…広くしたい。

意識改革をして、本を減らす、空間を作る、棚を低くす

る、レイアウトを変化させる。

その方策として、保管替えシステムを全面活用する。

自館利用者の分析をし、自館マーケットの研究をする。

利用されていない本を書架からはずして中央図書館に

預ける。そして自館の中に空間を多くする。特にカウンタ

ー前は広く、ゆったり感をもたせる。

地区図書館、分館 14館中、専用の書庫をもっている

図書館は稲毛、みやこ、若葉、花見川の4館だけである。

しかし着葉、花見川は書庫がフル活動しているのであろ

うか?両館とも受付カウンターの前が狭い。この両館は

とも:こ 2階に読書室を持つ。読書室の壁面に一階の書

架を移動させれば、大型本、全集、レファレンスブックが

収容できる。みやこ図書館の2階が参考になると思う。

問題は予算であろう。しかしこれを言っては何も始まらな

も`。改革意識で変イしを成就してもらいたいものである。

高齢社会である。福祉施設にボランテイアを派遣して、

紙芝居の図書館出前を検討してみて欲しい。桃太郎、浦

島太郎等、名作程、高齢者には人気が高いという。

みずほハスの花図書館の自動貸出システムが稼働し

た。成果の検証の結果を、他図書館の導入に結びつけ

ていただきたい。

<学校図書室との連携は必須>
地区図書館と地域の小中学校図書室の連携は、こ

れからの公共図書館の発展に欠かせないことである。

このことは毎年お題目の様に言われるが前進しない。

具体策が無いからか?小学校二年生の国語の教科

書に単元として「国語辞典を使い方J、 小学校四年生

の教科書に「漢和辞典の使い方J「地域図書館の利

用」がある。この単元を利用しきれていなことが現状

である。四年生になったら地区図書館に行き、図書館

の体験学習をすること、中学一年生は一学期中に中

央図書館に行き、半日学習をする。午前、午後に分け

れ|よ 市内中学校 55校は2か 月間で終了する。千葉

県の財産である中央図書館を見学することは、千葉

市民の責務であることを認識したい。特に現在は県

立図書館が休館同様であるから、それだけ中央図書

館の責任は重い。この計画を実施、遂行するためには

教育委員会の指導、助言、協力が

“

要である。前述し

た様に、千葉市図書館の各種活動の成果数値は低

調である。読書の変質があったとはいえ、100万都市

千葉市で言えることは、図書館の未flj用 者の多いこ

とである。若年者こそ図書館の未来の利用者である

から、育てなければならない。まだやり残したことがあ

ると思いたい。受入図書館と地区小中学校の図書館

職員の連携も大事になつてくる。

くコロナ禍の影響は・・>
コロナウィルスの影響で、今年の図書館活動は異

常であった。図書館にコロナ閉館があり、利用者との

接点が失われてしまった。開館が許された後でも、制

約事項が多く、従来の図書館活動が出来ていない.

出版業界の動きでは、出版社の本作↓りの面では編

集はテレワークで支障は出なかった。営業は外出自

粛で影響は出た。全体的には働き方改革の早期到来

と受け取られていた。影響の多く出たのは流通担当の

取次であった。大型書店、チェーン店のコロナ休業に

より、返品の激増、書店営業の不可等、マイナス面が

目立った。書店は明るい面が多かった。登校できない

児童、生徒の自宅研修の結果、ドリル、読み物力゙売れ

た。図書館の代わりを書店が担当することとなった、

奇炒なコロナ対應であった。
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鮮
旅する里親パネル晨示2020と 図書館 ～稲毛図書館に立ち寄って～

中央区 ○○ ○○

毎年 10月 は里親日間です。里親家庭のこと、そして里親家庭で育つ子どもたちのことをもっと知つてもらおうと毎

年秋に大きな晨示活動を行つています。今年は、密になるのを避ける形でと知恵を絞り、晨示を市内さまざまな場所

に旅させ、その様子を逐次 SNSで流すことにしました。主催は千葉市で、里親・児童養護施設・児童相談所いNPO
団体が実行委員となって、小道具から、わかりやすい晨示パネルまで手作りですすめてきました。

旅先の一つ、今年初めて稲毛図書館に立ち寄りました。たくさんの親子連れが集まる場所だからでもありますが、

もう一つ、図書館がその地域の文化を育む場所だと思ったからです。家族にはいるいろな形があると知ること、大人

も子どもも曹それぞれの人生を抱えて生きていると気づくこと、それがあたり前の文化として根づいていけたら、私た

ちが展示の中で描くrこんな地域にしたいなJという未来に重なっていくと思うのです。気軽に立ち寄れる図書館の

ある暮らし、お隣の里親家庭に挨拶する毎日…、あたり前の積み重ねが、地域も耕し文化も耕していきます。

今年の晨示に味を占め、来年は市内各地の図書能とコラボができないかな、と秘かに話し合っています。社会的

養護とか図書館という枠を超えたコラボレーションを願って、今年の晨示でお世話になった皆さま、本当にありがと

うございました。
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ー読書会報告「俳旬の本を読む」第49ロ
課題本F大岡信『夕後のうた』選 俳旬為 長谷‖i櫂膚 (岩波新書)

日時:2020年 :0■ :!日 (日 )2時～4時
会場:稲毛保健福祉センター 大会議室 参加者 9名

夏目漱石の項が終わり尾崎紅葉の旬から読み合った。

〈泣いて行くウエルテルに逢、3雛哉 尾崎紅葉〉ゲーテの小説から

の想像句。『金色夜又』で有名な紅業は1867(慶應3年)漱石と同

じ年の生まれ。紅葉も漱石も明治という同じ空気の中で青春時代を

過ごし、同じ大学に入学していたのだ。「明治の小説家は主に英語を

通じて欧米文学をも愛読する人がかなりいた。Jと著者は記す。紅葉

は作家として漱石より若く作品を発表。明治28年には俳句結社秋声

会を創立。工岡子規に対抗する新派俳壇のリーダーとして活曜、俳号

は十千寓堂 (とちまんどう)とある。漱るの俳号は愚陀仏。

く日盛りに蝶のし3、れ合し3、 音すなり 松瀬清 〉々この蝶:ま揚羽蝶な

のではと参カロ者。確かに夏の登山道、僅かな水たまtり に大きな黒揚羽

が舞っているのを何度も見た。

く赤い椿白い椿と落ちにけり 河東碧梧桐〉この匂は子規に絶賛された。

虚子と「子規門下の双璧Jと言われた碧梧桐、本名は禁五孫。因みに虚子は本名清. ギ::ト
中学時代碧梧桐は同級生の虚子を誘い子規から俳句を学んでいたが、のちに虚子と袂を分かつようになった。

以下、高浜虚子の名句が続き改めてその多オな句を皆で読み合った。

〈白牡丹とい

`、

といへども紅はのか 〉牡丹は原産地中国では「花二とよばれ、百獣の工獅子と好一対とされた」

とのこと。牡丹の別名は「深見草」昔から和歌には「3、かみぐさ」で詠われてきたとある。

く去年今年貫く棒の如きもの 〉「貫く棒のごときものの強さは大したもので、

快作にして怪作というべきかJと著者は評す。去年今年は新年の季議。

く遠山に日の当りたる枯野かな〉虚子26歳の作。「静寂枯淡の味に加えて大らかさと気品がある」と評される句。

〈桐一葉日当りながら落ちにけり〉桐一葉は中国の吉典『彙紹写』(紀元前 i39年に成立)の中の罰私前に書

かれておt'、 桐の業が落ちるのを見て秋を知ること。衰亡の兆しを感じることのたとえとある。この蓬紹字は「人間万

事塞翁が馬」の出典でもあり『 日本書紀』(720年 )の神話へも引用されているとのこと。日当りながら落ちる葉は

桐でなくてはならなかつた、その業の形の美しさも含めてと参加者の感想。

〈ワガハイノカイミョウモナキススキカナ 〉漱石の弟子からくセンセイノネコガシニタルヨサムカナ〉の電報を受け返

電した句。まさに俳諧の愉しみを味わった。次回は12月 :3日 (日 )i4時～16時 36夏から  (鎌 田 )

20:9.12 182p.

シリア内戦で政府軍によって完全封

鎖され、戦場となった町ダラヤの地下

につくられた秘密図書館を守り抜いた

若者たちのノンフイクション.日 常的な

空爆、食料や物資の絶対的不足という

絶望的な状況の中で「希望」となった

のが「本・図書館Jという事実がうれし

く、一気に読了しました。

『戦場の秘密図書館

シリアに残された希望』
マイク・トムソィ著 4略 /訳 文漢堂
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図書館網を全域に形成し、市内どこに住んでいて

も図書館を利用し、必要な資料を大手できるようにす

る手段の一つが動く図書館です。移動図書館・自動

車図書館 。自動車文庫・雄回図書館・プックモビル

(Book Mobi:e)な どと呼ばれています。固定施設の

図書館から違い地域や、人口密度の低い地域がサ

ービス対象です。離島のある自治体のなかには「図

書館船」を運行しているところもあります。

千葉市の移動図書館業務は、中央図書館情報資

料課 利用サービス班が担当し、月2回 巡回していま

す。

千葉市における図書館活動は昭和34年、ライトパ

ンによる青少年団体への巡口文庫を開始したことか

ら幕をあけました。市民を対象にした図書館活動は、

昭和37年に移動図書館車を購入してからになり、中

心部を除く小学校区内27箇所にて同年8月 巡回を

開始しています。昭和43年に愛称公募により「いずみ

号Jと命名され現在に至っています。

昭和47年に市の図書館施設として初めて北部図

書館 (現在の稲毛図書館)が開館した後は、北部図

書館の館外奉仕係として活動しました。

平成 i3年 中央図書饉の報館により、現在の情報

資料課の担当となりました。その間、市内の各図書館、

分館、公民館図書室が充実してくるとともに、最も多

い時期でバス2台、ステーション55箇所あιりましたが、

現在はバス1合 で、市内26箇所を巡回しています。

移動図書館の本は、利用者の需要にあわせて絵

本、児童書、育児書、小説、料理、ガーデニング等約

二千冊を裁せています。ステーションによって積み込

む本の種類や傾向が違うのですが、高齢者の方が多

く利用されるステーションには、時代小説を多く持って

行つたり、乳幼児連れのお母さん向けには絵本や料

理の本を多くしたりと、変化をつけ、少ない積載資料

でも新鮮で魅力的な欄作りを,むが↓すています。

また、ステーションによっては貸出・返却を受け持っ

てくださるステーシ壼ンマスターさんがおられ、地域の

方々との橋渡しをしてくださつています。

雨の日や、猛暑の日や、本枯らしの日は大変ですが

「大変ですね。ご普労様ですJという利用者のかたの

ねぎらいが、はげみになります。

かつては全国にあった移動図書館も年 数々少なくな

ってきています。地域図書館の整備がすすんだことに

加え、利用者の減少や自治体の財政難が原因とされ

ています。全国初の移動図書館といわれた県立中央

図書館の「ひかり号Jもすでに廃上されました。

しかし移動図書館の利用者は、高齢者や乳幼児の

いるお母さんなど、施設図書館まで行くことが困難な

方が多くなっています。そういうみなさんが本に接する

機会をつ<る ことは、大切な使命と考えています。

巡回後は、データの落としこみ作業や預かってきた

リクエストカードの処理、用意できた予約本の電話逹

絡等、合間を見て選書や発注作業、傷んだ本の修理

などなど、あつとt｀ う間に時間が過ぎていきます。

そして、楽しみに待たれている利用者のみなさんの

表情を思い浮かべながら、明日の巡回の準備をし、

一日が終わります。

これからも「いずみ号」は夢や知識をのせてたりつ

づけます。

いずみ号です ～千葉市移動図書館～

中央図書館情報資料課
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花見川区 0000(大 学生)

本は、私たちに色 な々世界を見せてくれます。その表紙の

中では、様 な々人や物 深いていて、私たちをこの現代社会

からどこかほかの世界へと連れてイれ てくれます。私は、そ

んな素敵な本というものが幼い頃から大好きです。そして、

そんな本が所狭しと並ぶ図書館という場所は、本が好さな

人にとってはまさに夢のような場所といえるでしよう。しかし、

現代は手元のスマートフォンからでも本を読むことができ、

図書館へ行く人も減ってきているかもしれません。そこで今

回は、私の考える図書館の魅力というものについて述べさ

せてもらいたいと思います。

前述のよう:こ、今は家にいながら好きな本を読めるという

便利な時代です。わざわざ図書館や本屋に行かずとも、ネ

ットショッレ グなどで読みたい本を家まで届ι鷲 もらうこと

ができ、スマートフォンやタブレット、パソコンなどで電子書

籍を読むこともできます。そのようにして本を読おことも一つ

の手です。

しかし、本屋や圏書館で本を探すことは、家や機職の上で

ただ―mO本を読むのとはまた連った楽しみをもたらしてく

れます。

図書館という場所を「ただ本を借りる嶽 ふと招えている

人もいるかもしれません。もちろん図書館へ行けぱ本を借り

ることはできますカミ圏書館のいいところは、ただ本を借りら

れるということだけではありません。私は、図書館の最大の

魅力は読みたい本にたどり着くまでの道の
`り

にあると考え

ています。というのも、もし電子書籍で読みたい本を購 場

合、やることはたった一つ、検索バーに読みたい本の名前を

入力するだけです。一な 図書館で本を1策すJ教飾こは、名前

の検索によって蔵書の有無の確籠はできるものの、実際に

本を手にull、 都 獅 るまでにはひと手間かかります。

この手間こそ図詢 特徴であり、最大の魅力なのです。

図書館で日当ての本に向かう途中には、ほかにも様 な々

本を見かけます。そして、その中に少しでも気になったもの

があれば手に取ることができます。もしそこが本屋であれ

lよ 気になった本を見つl知「もすぐに全てをrinむことιまでき

ません。店頭で読める範囲には限りがありますし、全てを読

みたいとなつたら購入しなくてはならないからです。しかし、

図書館であればそんなことを気にする必要はありません。

気になった本は、日当ての本と一緒に自分の席に持ってい

き、すぐに読み始めることができます。この、新たな本との出

会いの機会こそ力i私が図書館を好む最大の理由です。

私自身、幼い頃は図書館や学校の図書室で様 な々読みた

い本を見つけられたものの、最近は読書に費やす時間も読

む本のこだわりも少なくなり、あま̀
り
熱だな読書家ではあり

ません。先日も大学の授業で使う本を探すために図書館を

利用しました力ヽ そのようなatlt見つけて気になる本も、よく

見るドラマや映画の原作本であつたりします。また昔読んだ

本に再度出会ってもう一度読んでみたくなることもあります。

このように新たな本を手にとる機会の少ない私のよう奪人

間であっても、図講 ら:よ 思いもよらぬ素敵な本が見つ

かる麟 くるかもしれません。図書館での読書や本探しは、

その手間まで楽しむこと力で きるのです。

気になつた本を手に入れる手段として図書館を選ぶとも`う

ことは、本の世界との触れ合いを増やすことでもあります。

本に露まれることができる図書館という空間で、新たな本と

の出会いう耀あていると考えるとワクワクしてきます。

☆ YA世代の参加を願い、このコーナーを設けています
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F虹いろ図書館のへぴおとこ』 しヽろいろな色が織りなす一冊

中央区

『虹いろ図書館のへびおとこ』櫻井とりお/著 (河

出書房新社)は、どこか懐かしいタッチのイラストと

図書館の様々なグッズがちりばめられた素敵な表

紙と不思議なタイトルに思わず魅かれてしまう本で

した。

この本には、いじめや不登校、差別をはじめ学校

教育、家庭環境など様々な現代社会における、より

本質的で深刻なテーマが暗く残酷にならずに描か

れています。

主人公は小学 6年生の女の子の「火村ほのか」。

そのおんなの子は転校先でいじめにあい不登校に

なります。家族に′む配をかけないように学校へ行く

し3、 りをして毎日図書館に通います。そこで図書館司

書のイヌガミさんや、やはり不登校でこの図書館に

通っている「スタビンズ」くんとあだ名で呼ばれてい

る中学生の男の子が中雌となって織り成していく物

語です。(こ のあだ名がどうしてついたかは是非こ

の本をお読みになってください。)

主人公は図書館での人との出会いや様々な本

に触れることで自信を取り戻し、容姿や考え方はい

じめの対象ではなく個性であることを学び、だから

こそ人間同士は理解しあえることに気づき、そして

家族問題や同級生のいじめによって傷つけられ閉

ざされたミを少しずつ開放していきます。

なぜこの主人公は学校には通えなかったがこの

イヌガミさんのいる図書館には通えることが出来た

のか、そのことを通して本来の公共図書館の在り方

や図書館司書の役割が描かれています。

その一つは「図書館の自由に関する宣吉」の「第

3図書館は利用者の秘密を守る」をこの図書館司

書のイヌガミさんがきちんと実行したからこそ、この

本の小学6年生の多感で繊細なおんなの子や中学

生の「スタビンズ」くんはこの図書館に通えるように

なったのでした。その他にも色々な要因があります

がそれは、この本を読むことによって是非味わっても

らいたいものです。

0000

この物語は目次を見ればわかるように、絵本や

物語のタイトルが付けられその本の内容の一部分

が関連づけられることによっても、ストーリーは展開

していき、この本に登場する人物が織りなす色彩と

相まって更に多重に彩りを添えていきます。

そのことによっても著者が図書館司書で、図書館

と本と人を大変愛していることが伝わつてきました。

私自身も小学校の頃を思い出しました。父の転

勤で3回の転校を余儀なくされて、いき奪り生活が

変わってしまうことに納得できない自分がいました。

最後の転校で家の近くの埼玉県立図書館に通うよ

うになりました。家にある椋鳩十や小川未明、新美

南吉、宮沢賢治などの日本の物語を読んだ時とは

全く異なる感覚で、ワクワクしながらドリトル先生物

語全集やケストナー少年文学会集、アーサー・ラン

サム全集など読みました。句書さんが勧めてくれた

ナルニア国ものがたりは私を虜にしました。そんな

自分の当時の気持ちが、この本を読んでいるうちに

懐かしい本と重なりな力゙ら次から次へと湧き出てき

て、私自身もこの主人公ほど大変な経験はしていな

いとはいえ、図書館や司書さんからは大変癒されて

いたことを懐かしく思い出すことが出来ました。

世間では指定管理のことが問題となっています

が、この本は、最後にさらりと指定管理にもしS、れ、イ

ヌガミさんのような図書館司書が不在となり図書館

が利便性の追求だけ:こ終わってしまうならば、この

『 虹いろ図書館のへびおとこ』の物語も成立しえな

くなつてしまうことで指定管理の危うさを語り、私の

小学校時代ももっと色褪せた思い出になっていた

に違いないと実感させられました。

Ｑ
Ｑ
　
０
０
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*新会員を募集しています

「としょかん』、れんず千葉市」は「図書館を使い、知り、支援する」をモットーに活動しています。本や

図書館に関戯がある方の人会をお待ちしています。年会費は、一般 :,500日、学生 500円です。

これまで一部の図書館のみで利用できたWi一Fiが、市内会館で利用できるよう:こなiり ました。利用時間は各

図書館の開館中、1日 2回まで (1回の接続につき4時間まで)。端末の貸出はないので、Wi―Fi機能を搭載し

たスマートフオン等の端末が必要.接続する際のパスワードは図書館職員に尋ねます。

この事業は、内閣府の「新型コロナウイルス感染症対応地方創生臨時交付金」の活用により、7月 市議会に

て補正予算 (図書館のICT化 484万 円)が承認され、実施に至ったものです。私たちは図書館の方にお話をう

かがい、実際に利用してみました。

く中央図書館>
2階はこれまでに31き続き FREESPOT Wi― Fiを利

用しています。1階の児童コーナーに新たに千葉市のフ

リーWi― FIが設置され、カウンターで登録方法とパスワ

ードをもらい接続しました。Wi―Flのマークは、電波の接

続範囲が児童コーナー中麟ため、児童,一十一人口付

近に2か所のみl・FP示したそうです。メリット:ま利用者のデ

ータ通信量を減らすことなく検索が可能なことです。

く稲毛図書館>
2階全フロアと3階 自習室で利用できますが一部に繋

がりにくいところがあり、接続の程度は機種によっても差

が出ることがあるそうです。パソコン1まキーボード操作に

伴い音が出るので、稲毛図書館では、カウンターに向か

って左奥にパソコン席が設置されていました。(4席、電

源あり)

<花見川区の図書館>
花見川図書館ヘパソコンを持って行きました。利用

は2階の読書室のみです。私の知識では利用説明書通

りに進めません。図書館では教えてもらえず、そのパソコ

ンがここでは対薦でき強いのではとも言われました。そ

こで団地分館へ行き、散 苦々労してようやく接続すること

ができました。花見川図書館では瞥J用者の使用する機

種は多様なため、図書館では対応しされないです」と説

明されました。「千葉市図書館 Wi‐Fi(公衆無線 LAN)

利用規約Jにも(本サービスのrll用 )「前項の端末の設

定及び操作は、すべて利用者が自己の知識及び責任に

基づいて行うものとするJ(第 5条の4)とあります。別の

時、rL見川図書館でも改めて接続が出来ました。

Wi―Fiと紙媒体、図書館での利用が始まりました。多

くの人のfll用 を期待します。公民館図書室について

(石倉、本元、十倉)

昨 日のマーク

このマークカち 新は ます。
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運営委員会

吉本市用の本運び込み(8ロ ロ)

第49回読書会

ホームページ作成について

生涯学習部長との面談

中央図書館長との面談

臨時iEE営 委員会

(千葉市文庫連絡協議会と合同)

運営委員会

吉本市用の本運び込み(9回 日)

今和2年度第2回

千葉市図書館協議会傍薦

発 行 者

全国書館で Wi‐ Fiが利用できるようになりました

としょかん
`、

れんず千葉市

代 表 皆倉 宣え

【連絡先】事務局

〒263-0054千葉市○○区0000-○
TEL・ FAX 043(C)OC))C)OC〉 (D

年会責 一般 l,500円 学生 500円
郵便振替 00150-4-232943

|よ、今後整備の予定です。
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